

# TRANSFERENCIA A ESPAÑA DE TECNOLOGÍA DE TELECOMUNICACIONES ALEMANA EN TIEMPOS DE GUERRA (1937-1944)

VIERNES  
20 JUNIO

LABORAL  
CIUDAD DE LA  
CULTURA

SALA 3  
17,30h.



SEHCYT

Pablo Soler

*Foro Histórico de las Telecomunicaciones*

ferranpablo@gmail.com

Se presentan los avances en una investigación abierta, que se espera culminar a finales de 2025, sobre la transferencia de tecnología de telecomunicaciones desde Alemania a España en el periodo 1937-1944, coincidente con la guerra civil española y la Segunda Guerra Mundial.

Esta investigación se apoya en la monografía ya publicada Fondos documentales sobre telecomunicaciones en la guerra civil española (COIT, 2023), que actualmente está en fase de ampliación para una segunda edición, en la que están accesibles copias digitales de una amplia mayoría de los documentos originales. Aunque hace tiempo ya culminamos una investigación relacionada parcialmente con el asunto, se limitó al periodo de la Guerra Civil y exclusivamente en base a archivos españoles. Mi investigación, basada en un profunda revisión y análisis de fondos archivísticos tanto españoles como internacionales, incide en el proceso de transferencia señalado en cuanto a tecnologías de radio, radiogoniometría, telegrafía y telefonía. Además, este proceso se relacionó con dos aspectos escasamente analizados por la historiografía:

El espionaje alemán en España durante la Segunda Guerra Mundial, en el que la historiografía existente adolece en general de aspectos técnicos, salvo los relativos a la máquina de encriptación Enigma. Aquí nos centraremos en los medios técnicos utilizados.

VIERNES  
20 JUNIO

LABORAL  
CIUDAD DE LA  
CULTURA

SALA 3  
17,30h.



SEHCYT

El intento alemán de crear un monopolio de las telecomunicaciones en España en esos años, incluyendo el control de la CTNE, con la connivencia de directivos estadounidenses de la ITT.

El último asunto implicó que la transferencia de tecnología no supusiera una transferencia de conocimiento, ya que los suministradores alemanes enviaban a España a personal técnico para mantener la dependencia del soporte técnico.

Se sintetizará la información novedosa obtenida principalmente del Bundes Archiv (Alemania) respecto a los asuntos citados anteriormente. También de los National Archives and Records Administration (EE. UU.) sobre la disputa en torno al control de la CTNE. Adicionalmente de National Archives United Kingdom (Reino Unido) y de los Archives Nationales (Francia) sobre el espionaje alemán en España utilizando medios técnicos de la CTNE.